

MIGRACIÓN Y POBREZA EN LOS AGLOMERADOS GRAN SAN MIGUEL DE TUCUMÁN-TAFÍ VIEJO Y GRAN RESISTENCIA. ESTUDIOS DE CASOS

VIVIANA DEL VALLE PÉREZ - vivianadelvalleperez@hotmail.com

Tesis de Doctorado en Ciencias Sociales (orientación Geografía). Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional de Tucumán. Año 2015. Directora: Dra. Patricia Ortiz de D'Arterio

Recibido 20/12/15, Aceptado 23/12/15

Resumen

La tesis tiene como propósito analizar la relación entre la pobreza y la inmigración intraprovincial en el Gran San Miguel de Tucumán-Tafí Viejo y el Gran Resistencia alrededor del año 2001.

El trabajo está compuesto por siete capítulos, más las consideraciones finales, y sus anexos.

En el Capítulo I, "Introducción", se plantea el problema, los objetivos generales y específicos, las hipótesis y la estructura de la obra.

El problema de la investigación gira alrededor del impacto de las políticas neoliberales sobre el mercado laboral y las principales estructuras productivas de las provincias de Tucumán y Chaco (agroindustrias del azúcar y del algodón respectivamente) durante la década de 1990. Estas provocaron el aumento de la desocupación y la pobreza, lo que motivó la migración intraprovincial hacia los aglomerados capitales.

Los objetivos específicos son: caracterizar el contexto económico en los años '90; identificar los cambios sufridos por las estructuras productivas agroindustriales; especificar la relación entre tales cambios y los procesos migratorios; definir a las ciudades capitales como áreas de destino; describir la distribución de la pobreza

según el IPMH; caracterizar y describir la distribución de los inmigrantes intraprovinciales; y profundizar en el estudio de la relación entre migración y pobreza a través de estudios de casos.

El Capítulo II, “Marco Teórico”, está dedicado al análisis conceptual y teórico de la migración, la pobreza y la relación entre ambas. Se tuvieron en cuenta, sobre todo, los aportes realizados por la Teoría Push-Pull que pone el acento en los factores de expulsión y atracción tanto en los lugares de origen como de destino. Asimismo, fueron considerados los postulados de la Teoría Neoclásica, Escuela Histórico-Estructural, Teoría de la Nueva Economía de la Migración, Teoría del Mercado Laboral Segmentado o Duales, Teoría de las Cadenas Migratorias y el Enfoque de las Capacidades.

En el Capítulo III, «Fuentes y metodología” se describen las fuentes seleccionadas para el desarrollo del trabajo: Encuestas Permanentes de Hogares (EPH), Censo Nacional de Población y Vivienda 2001, así como los métodos para medir la pobreza: Método de Línea de Pobreza e Índice de Privación Material de los Hogares. Se especifican los procedimientos metodológicos generales que se siguieron; se justifican los “estudios de caso” efectuados y se describen las encuestas semiestructuradas de “tipo intencional”, realizadas a los inmigrantes intraprovinciales durante el trabajo de campo en ambos aglomerados en el transcurso de los años 2008 y 2009.

El Capítulo IV, “Impacto de las políticas neoliberales en Argentina en los ‘90”, tiene como objetivo conocer los efectos de las políticas neoliberales puestas en marcha durante la década de 1990, sobre el mercado laboral y sobre las principales estructuras productivas agroindustriales de las provincias cuyos aglomerados urbanos capitales son objeto de estudio.

El Capítulo V, “Las ciudades capitales como áreas de destino” trata sobre la conformación histórica de las ciudades capitales y el papel de la migración interna en este proceso. Analiza el crecimiento demográfico de los aglomerados en las últimas décadas y se detiene en las características socioeconómicas de la población según el Censo 2001, con el objetivo de conocer el contexto de destino en el que se

insertan los inmigrantes intraprovinciales.

En el Capítulo VI, “Migración y pobreza” se analizan comparativamente las características socio-demográficas y económicas de los inmigrantes intraprovinciales y la población total partir de los datos del Censo 2001 y las EPH. Asimismo, se puede observar la distribución espacial de dichas características en los diferentes mapas síntesis. La importancia de este capítulo radica en que constituye un diagnóstico que sirve como punto de partida para la selección de los estudios de casos.

El Capítulo VII, “Estudios de casos”, es en el que se plasman los resultados obtenidos a través de una encuesta semiestructurada de “tipo intencional” realizada a los inmigrantes intraprovinciales durante el trabajo de campo, que permitieron corroborar las hipótesis propuestas en esta tesis.

Las “Consideraciones finales” se componen de tres apartados. En primer lugar, la descripción del proceso de creación del conocimiento; en segundo lugar la presentación de los resultados de la investigación, y por último, la valoración de los aportes realizados.

Entre las consideraciones finales se pueden destacar:

Según las tres fuentes utilizadas (Censo 2001, EPH y encuestas 2008-2009), desde el punto de vista socio-económico y demográfico, se pudo observar que los inmigrantes intraprovinciales presentan características muy similares entre sí y responden a las condiciones típicas de una población migrante según Lee (1966): población joven adulta, con preeminencia de migración de parejas, con bajo nivel educativo.

En cuanto a la relación entre migración y pobreza, se advierte que entre los inmigrantes intraprovinciales encuestados se cumplen ambas posturas analizadas, puesto que, según los datos cuantitativos arrojados por el Censo 2001 y las EPH, en el momento del arribo al aglomerado, se produjo “un traslado de la pobreza” de sus lugares de origen hacia la ciudad. Pero si se considera la mejora en las condiciones de vida percibida y descripta por los inmigrantes intraprovinciales al ser encuestados, se puede afirmar que la migración constituyó “un alivio de la pobreza”.

Desde lo cualitativo, se valora la utilización del método de estudio de caso

porque permitió un acercamiento directo con los actores de la migración. Además, se resalta la incorporación de la dimensión perceptual en la investigación. El inmigrante es importante como “dato estadístico” pero sobre todo como “sujeto artífice de la migración”.

Se considera que esta investigación contribuye al conocimiento del fenómeno migratorio intraprovincial en los aglomerados Gran San Miguel de Tucumán-Tafí Viejo y Gran Resistencia, en su estrecha vinculación con aspectos económicos y políticos, y teniendo en cuenta para su comprensión, a los propios sujetos que vivieron la migración.

Futuras investigaciones podrían profundizar esta perspectiva perceptual, así como contemplar la evolución del fenómeno migratorio hacia el 2010.